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210286 ‐ هل إلقاء خطبة العيد من عل المنبر بدعة ؟

السؤال

ما حم إلقاء الخطبة من عل المنبر ف العيد ؟ فقد سمعت بعض الأصدقاء يقولون : إن تلك بدعة جليه ، فهل هذا صحيح ؟

الإجابة المفصلة

الحمد له.

أولا :

لم ين النب صل اله عليه وسلم يخطب العيد للناس عل منبر عل الراجح .

قال البخاري رحمه اله ف "صحيحه" (2/ 17):

. رٍ " انتهنْبرِ مبِغَي َّلصالم َلا وجالخُر ابب "

، َّلصالم َلا حضالاطْرِ والف موي جخْري لَّمسو هلَيع هال َّلص هال ولسانَ رك " :قَال ، ِيدٍ الخُدْرِيعس ِبثم روى (956) عن ا

فَاول شَء يبدَا بِه الصلاةُ، ثُم ينْصرِف، فَيقُوم مقَابِل النَّاسِ، والنَّاس جلُوس علَ صفُوفهِم فَيعظُهم ، ويوصيهِم ، ويامرهم ، فَانْ

تجخَر َّتكَ حذَل َلع لِ النَّاسزي يدٍ: " فَلَمعو سبا قَال " رِفنْصي ثُم ،بِه رما : ءَبِش رماي وا ، هثًا : قَطَععب قْطَعنْ يرِيدُ اانَ يك

مع مروانَ ‐ وهو امير المدِينَة ‐ ف اضح او فطْرٍ، فَلَما اتَينَا المصلَّ اذَا منْبر بنَاه كثير بن الصلْتِ، فَاذَا مروانُ يرِيدُ انْ

بيدٍ: قَدْ ذَهعا سبا فَقَال ،هالو تُمرغَي : لَه فَقُلْت ، ةلاالص لقَب فَخَطَب ، تَفَعفَار ، ذَنبفَج ، بِهبِثَو ذْتبفَج ، ّلصنْ يا لقَب هيتَقري

. " ةلاالص لا قَبلْتُهعفَج ،ةلادَ الصعونَ لَنَا بسلجونُوا يي لَم نَّ النَّاسا :فَقَال ، لَمعا ا لامم رخَي هالو لَمعا ام : فَقُلْت ، لَما تَعم

قال ابن القيم رحمه اله :

عم جابر: " شَهِدْت ضِ ، قَالرا َلا عمقَائ مهخْطُبانَ يا كنَّماو ، دِينَةالْم رنْبم خْرِجي ني لَمو ، هلَيع َقري رنْبكَ منَاله ني لَمو "

رسولِ اله صلَّ اله علَيه وسلَّم الصَةَ يوم الْعيدِ ، فَبدَا بِالصَة قَبل الْخُطْبة ، بَِ اذَانٍ و اقَامة ، ثُم قَام متَوكىا علَ بَِلٍ ،

انته " هلَيع تَّفَقم " نهرذَكو نظَهعفَو اءسّالن َتا َّتح ضم ثُم ، مهرذَكو ظَ النَّاسعوو ، هتطَاع َلع ثحو هى البِتَقْو رمفَا

من "زاد المعاد" (1/ 429)

وقال ابن رجب رحمه اله :

" وكان أكثر خطبه عل المنبر ف المسجد ، إلا خطبه ف العيدين وف موسم الحج ونحو ذلك " انته من "فتح الباري" (3/

. (403

https://archive-1446.islamqa.info/index.php/ar/answers/210286/%D9%87%D9%84-%D8%A7%D9%84%D9%82%D8%A7%D8%A1-%D8%AE%D8%B7%D8%A8%D8%A9-%D8%A7%D9%84%D8%B9%D9%8A%D8%AF-%D9%85%D9%86-%D8%B9%D9%84%D9%89-%D8%A7%D9%84%D9%85%D9%86%D8%A8%D8%B1-%D8%A8%D8%AF%D8%B9%D8%A9


2 / 2

ينظر جواب السؤال رقم : (49020 ) .

ثانيا:

لا ينبغ أن يون مثل ذلك مثارا للخلاف أو الفرقة والشقاق بين المسلمين ، ولا ينبغ التسرع بإطلاق القول بالتبديع ؛ ولو كان

مجرد ذلك بدعة ، لأنره أبو سعيد رض اله عنه ، كما أنر عل مروان بن الحم تقديم الخطبة عل الصلاة .

ومع أن الهدي الثابت عن النب صل اله عليه وسلم ترك إخراج المنبر ، إلا أنه يرج أن يون الأمر ف ذلك واسعا ، خاصة

إذا دعت الحاجة إل أن يون ف المصل منبر للخطبة .

قال ابن بطال رحمه اله ف "شرح البخاري" (2/ 554):

. العيدين واسع ؛ إن شاء أخرج ، وإن شاء ترك " انته المجموعة : خروج المنبر إل قال أشهب ف "

وقد سئل الشيخ ابن عثيمين رحمه اله :

هل يسن للإمام أن يخطب عل منبر ف صلاة العيد؟

فأجاب : " يرى بعض العلماء أنه سنة ، لأن ف حديث جابر رض اله عنه أن الرسول عليه الصلاة والسلام، خطب الناس

فقال: (ثم نزل فأت النساء) قالوا: والنزول لا يون إلا من مان عالٍ ، وهذا هو الذي عليه العمل.

. أن الخطبة بدون منبر أول وذهب بعض العلماء إل

والأمر ف هذا واسع إن شاء اله " .

انته من " مجموع فتاوى ورسائل ابن عثيمين" (16 /350) .

واله تعال أعلم .
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